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Без галстука

Министр женился
Один из самых молодых министров в Правитель-

стве Архангельской области Сергей АВЕРИН женил-
ся. Его избранницей стала 26-летняя Ольга БИРКИ-
НА. Это вторая свадьба 33-летнего министра. От 
первого брака он воспитывает дочь.

Свадьбу молодожены сыграли без особого размаха 
— на торжество были приглашены только родственники 
и друзья. Как положено, перед свадьбой был организо-
ван мальчишник, на котором брат невесты подарил Аве-
рину духовую винтовку с прицелом, а развлекали гостей 
резиденты «Камеди-Клаб Архангельск стайл». 

Кортеж молодоженов был замечен на улицах Архан-
гельска — жених с невестой разъезжали  на шикарном 
белоснежном лимузине. Одна из остановок свадебного 
маршрута была у Вечного огня, где новобрачные тради-
ционно возлагают цветы. В это же время напротив мо-
нумента инициативная группа устанавливала на пляже 
еще один «памятник», но уже картонный, главному «на-
чальнику» Сергея Аверина - губернатору Илье МИХАЛЬ-
ЧУКУ.  Участники этой акции первыми из рядовых архан-
гелогородцев узнали, что в жизни министра случилось 
знаменательное событие. 

Сергей Аверин, сын председателя Архангельского об-
ластного суда Михаила Аверина, возглавил экономиче-
ский блок регионального правительства в марте 2009 года 
после ухода Романа НАКОЗИНА. Ранее министр эконом-
развития руководил компанией «Титан-Девелопмент».

Главный режиссер Театра драмы стыдится приглашать коллег на новую сцену
Мне стыдно!

ñòð. 2

По словам главного режиссера Архангельского теа-
тра драмы им. М.В. Ломоносова Петра ОРЛОВА, по-
литика, проводимая администрацией области, идет 
вразрез с той стратегией, которую определил театр.  

«Техническая база совершенно не готова к эксплуа-
тации - у нас регулярно ломается круг сцены, рвет-
ся лебедка, постоянно ничего не едет, зависает ком-
пьютер, ломается пульт, - продолжил Орлов. - На 
сцене доски разошлись настолько, что каблуки ак-
трис там застревают. В последнем спектакле «При-
мадонна» выяснилось, что сцена не выдерживает ав-
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томобиль весом 1,5 тонны. Я работал во многих теа-
трах страны, но чтобы сцена не держала 1,5 тонны — 
это просто смешно!». 

Стремление распорядителей средств сберечь каж-
дую копейку и порождает такие парадоксы, уверен 
режиссер. «И это только первый сезон работы на но-
вой сцене, страшно предположить, что будет даль-
ше. Мы приглашаем именитых режиссеров, но с та-
кими техническими проблемами их просто стыдно 
звать в Архангельск», - говорит художественный ру-
ководитель драмтеатра.
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Акценты недели

Спасенников  ■
вернет миллион

Суд признал экс-депутата Архангельского облсо-
брания, бывшего директора Института права и пред-
принимательства АГТУ Бориса СПАСЕННИКОВА вино-
вным в хищении 1 млн рублей и приговорил его к трем 
с половиной годам лишения свободы условно.

Как сообщает Следственный комитет при прокурату-
ре РФ,  Спасенников по предварительной договоренности 
с  лицом, в отношении которого уголовное дело выделе-
но в отдельное производство в связи с болезнью, в 2005- 
2006 годах присвоил средства института в размере более 
1 млн рублей. По решению суда Спасенников возместит 
сумму ущерба.

Депутата подозревают  ■
в мошенничестве

В отношении депутата Архангельского горсовета 
Вячеслава ШИРОКОГО возбуждено уголовное дело. 
Его подозревают в мошенничестве в крупном разме-
ре.

По данным СУСК при прокуратуре РФ по Архангельской 
области и НАО, депутат, являясь одним из руководителей 
акционерного общества, пообещал уволенным работникам 
помочь в получении материальной помощи. Но взамен за-
просил с каждого 25% от суммы. Работники предприятия, 
находящегося под процедурой внешнего управления, пе-
редали Широкому более 200 тысяч рублей.

Роснано приглядывается  ■
к Поморью

Роснано рассматривает возможность размеще-
ния на базе предприятия «Северный Рейд» произ-
водства энергосберегающих бытовых осветитель-
ных приборов.

Для изготовления электротехнической продукции Рос-
нано готово поставлять «Северному Рейду» светодиоды 
отечественного производства, сообщает пресс-служба 
областного правительства со ссылкой на директора по 
развитию проектной деятельности госкорпорации Ан-
дрея ЛУКШИНА. В перспективе рассматривается возмож-
ность организации в области производства самих свето-
диодов.

Северодвинск продает  ■
городское телевидение

Продать долю муниципалитета в ЗАО «Телевидение 
Северодвинска» за два миллиона рублей предлагает 
администрация города. 

Муниципалитету принадлежат 26 из 102 акций ЗАО. 
Свое предложение чиновники аргументируют тем, что в 
собственности ЗАО «ТВС» нет недвижимости и земельных 
участков, а дивиденды по акциям не выплачиваются, сооб-
щает ИА «Беломорканал».

Дело по цхинвальской школе  ■
рассматривает прокуратура СЗФО 

Контрольный департамент при полномочном пред-
ставительстве президента в СЗФО выявил признаки 
состава преступления в расходовании средств, со-
бранных с жителей и предпринимателей Поморья на 
восстановление школы №5 в Цхинвале, сообщает ИА 
RUSNORD.

Контрольный департамент полпредства провел вы-
ездную проверку в Архангельске. Материалы переда-
ны заместителю генпрокурора РФ по СЗФО и прокуро-
ру области для решения вопроса о возбуждении уго-
ловного дела, цитирует информагентство заместите-
ля полпреда Валерия БОЛЬШАКОВА. Для дачи показа-
ний был вызван замгубернатора по строительству Сергей 
МОЛЧАНСКИЙ.

По разным оценкам, средства в размере от 150 до 
300 млн рублей были перечислены на восстановле-
ние школы, однако ремонт остановлен, а подрядчикам 
не заплачено. 540 детей учатся в две смены при нера-
ботающем водопроводе, столовой и спортзале. Зимой 
не были запущены системы отопления, водопровода и 
канализации.

Запускается авиарейс  ■
Ереван – Архангельск - Ереван

Национальный авиаперевозчик Армении «Армавиа» 
откроет прямые рейсы из Армении в Архангельск. 

Первый рейс запланирован на конец мая — начало июня. 
Предполагается, что на начальном этапе полеты будут 
осуществляться один раз в две недели, сообщает пресс-
служба областного правительства.

Конфликт: Драмтеатр против политики «освоения» бюджетных средств

Кто сыграет на рояле в кустах?
В Архангельском 
драмтеатре 
возмущены 
подходом чиновников 
к реконструкции 
здания театра 
и управлению 
финансами: 
с эксплуатацией 
сцены возникают 
проблемы, нужное 
оборудование не 
закуплено, 
а полученную 
прибыль 
предписывают 
направить на 
благоустройство 
Петровского парка. 
Ситуация накалилась 
до предела: 
коллектив решил 
открыто выступить 
против таких 
«роялей в кустах».

«Òåàòð íàêàçûâàåò òûñÿ÷è ïîðîêîâ, 
îñòàâëÿåìûõ ñóäîì áåç íàêàçàíèÿ, 

è ðåêîìåíäóåò òûñÿ÷è äîáðîäåòåëåé, 
î êîòîðûõ óìàë÷èâàåò çàêîí». 

(Ô. Øèëëåð)

Слухи о назначении ло-
яльного власти директора 
театра ходили давно. Кан-
дидатуры обсуждались са-
мые разные. 

Принять «пришлого» го-
товы немногие. В частности, 
главный режиссер театра 
Петр ОРЛОВ считает пер-
спективу работы с новым 
директором нереальной. 

Сейчас обязанности ди-
ректора исполняет компо-
зитор Евгений Мищенко. Его 
заместитель — Александр 
Дунаев ранее занимал этот 
пост. Именно его кандида-
туру на должность руково-
дителя предлагает коллек-
тив, ведь он является не-
формальным лидером в те-
атре.

Казалось бы, это обыч-
ные кадровые противоре-
чия. Но они имеют сугубо 
экономическую подоплеку: 
политика, проводимая ад-
министрацией области, идет 
вразрез с той стратегией, 
которую определил сам те-
атр. Все финансовые вопро-
сы решаются в «Доме с оле-
нем», а мнение работников 
во внимание не берется. 

«Нас никто не слышит, гу-
бернатор за два года с нами 
так и не встретился, хотя 
обещал», - говорит заме-
ститель директора театра 
Александр ДУНАЕВ.

АНАНАСЫ 
В ШАМПАНСКОМ

После открытия в 2009 
году нового здания, на ре-
конструцию которого было 
затрачено около 2 млрд ру-
блей, перед творческим кол-
лективом открылись заман-
чивые перспективы. Осна-
щенный по последнему сло-
ву техники Архангельский те-
атр драмы им. М.В. Ломоно-
сова, как писали СМИ, стал 
одним из лучших в России 
по сценическим возможно-
стям и способен удовлетво-

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК рить самые взыскательные 
требования театральных ху-
дожников и режиссеров. 

На спектаклях собира-
ются полные залы, активно 
организуются гастроли ар-
тистов из столичных горо-
дов. Причем выступления 
приезжих коллективов обе-
спечивают лишь 30% прибы-
ли ГУКа. 

Вырученные от деятель-
ности театра средства на-
правлялись в режиссерский 
фонд. С помощью ежеме-
сячных премий Петр Орлов 
намеревался поощрять ар-
тистов, которые без допол-
нительных начислений полу-
чают в среднем 5 тысяч ру-
блей в месяц. 

«Мы не считаем возмож-
ным экономить и на декора-
циях, - говорит режиссер. - 
Билеты в театр не дешевые, 
поэтому и ожидания зрите-
ля мы должны оправдать, и 
оформлять сцену не картон-
ками, а поражать постано-
вочными эффектами». 

«Средняя стоимость 
одного спектакля состав-
ляет порядка 2,5 млн рублей. 
Смею вас заверить, что мы 
сами зарабатываем и воз-
мещаем те деньги, которые 
тратим на постановки», - по-
яснил Дунаев.

Но в областном прави-
тельстве такую политику по-
считали излишне расточи-
тельной — не стоит так ра-
зоряться на оформление, 
да и зачем приглашать до-
рогих, пусть и именитых ре-
жиссеров... 

Присланную в учрежде-
ние проверку контрольно-
ревизионного управления 
в театре восприняли спо-
койно — ведь она нача-
лась сразу после обраще-
ния к губернатору Илье Ми-
хальчуку с просьбой встре-
титься с коллективом. «Бу-
дут конкретные цифры — 
будет о чем говорить» - так 
истолковали действия гла-
вы региона в храме Мель-
помены. Но заключение КРУ 

развеяло все надежды ар-
тистов. 

«Театр зарабатывает 
больше, чем планирова-
лось, -  сделали удивитель-
ный вывод после проверки. 
И предписали заработан-
ные 6,5 млн рублей напра-
вить на содержание Петров-
ского парка», - говорит Алек-
сандр Дунаев.

АКТЕРЫ 
НЕ САДОВНИКИ

По версии руководства 
драмтеатра, в 2009 году 
огромный земельный уча-
сток (ул. Воскресенская — 
пр. Троицкий — ул. К. Либ-
нехта — набережная Се-
верной Двины) был закре-
плен за театром. Причем 
туда входит и памятник Пе-
тру I, бомбоубежище, памят-
ник Жертвам интервенции, 
территория вплоть до Крас-
ной пристани...

«Нам требовался лишь 
небольшой участок под 
вспомогательное здание, и 
с самого начала коллектив 
отнесся к инициативе ад-
министрации региона резко 
отрицательно. Мы против и 
сейчас: отказываемся брать 
на баланс эту площадь. Но 
нас никто не слушает, - рас-
сказывает Александр Дуна-
ев. - Это решение руковод-
ство области мотивировало 
тем, что под реконструкцию 
парка будут выделены феде-
ральные средства. А теперь 
нас пытаются заставить за-
ниматься не свойственной 
театру работой». 

По словам Дунаева, уста-
вом учреждения не преду-
смотрены никакие парко-
вые работы, возделывание 
земли, а только уборка при-
легающей территории. Да и 
какую арендную плату при-
дется платить за огромную 
территорию?! 

«Мы готовы развивать-
ся, зарабатывать, содер-
жать здание, но парк - это 
дело властей, и мы не хо-
тим, чтобы нас заставляли 

вести не свойственную театру 
деятельность».

ДОМИК ДЛЯ ПОРОСЕНКА?

Изначально по проекту ре-
конструкции Архангельского 
драмтеатра никакого финанси-
рования  парковых работ пред-
усмотрено не было. По словам 
Александра Дунаева, деньги 
появились за счет «экономии» 
при ведении основных работ на 
объекте. Проект попросту уде-
шевили. 

В результате театр недопо-
лучил светового оборудования 
на 44 млн рублей, вместо пяти 
видеопроекторов поставлен 
один (минус 13,5 млн рублей), 
отсутствует так необходимый 
для работы видеокоммуникатор 
(минус 15 млн рублей), сэконо-
мили и на креслах в зале...

«Наверняка на «выручен-
ные» таким образом средства 
было приобретено зеленое по-
крытие, которое положили пе-
ред театром перед церемони-
ей открытия. Оно обошлось в 
6,5 млн рублей. Какое отноше-
ние оно имеет к театру — мы 
не знаем, а где оно сейчас — 
тем более. Была куплена очень 
«нужная» для нас трибуна за 2 
млн рублей. Кроме того, нам 
навязали установку видеоэ-
кранов на фасаде здания, ко-
торые, как выяснилось, не мо-
гут работать при температуре 
ниже 2-30 С», - говорит Алек-
сандр Дунаев. 

Спрашивается, зачем они 
вообще нужны, если большую 
часть года функционировать не 
могут? Напольная плитка в ту-
алете стала раскалываться, да 
и пропускная способность туа-
лета настолько мала, что при-
водит к столпотворению зрите-
лей. Возникает вопрос - на ко-
личестве унитазов тоже решили 
сэкономить?! 

На 11 мая запланирован 
конкурс на проведение второ-
го этапа реконструкции и капи-
тального ремонта здания ГУК 
«Архангельский театр драмы 
им. М.В. Ломоносова». В эти ра-
боты включена валка деревьев 
в парке, устройство фонтанов, 
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Бизнес и власть
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Общество: Власть и бизнес должны нести социальную ответственность вместе

Дайте карты в руки!

Архангельская область 
осенью 2010 года может 
столкнуться с социальным 
взрывом. По мнению 
экспертов, главная 
предпосылка этого – 
рост безработицы 
из-за сокращения 
работников 
предприятий 
различных отраслей. 
Однако возможность 
предотвратить 
обострение 
социальной 
обстановки есть. 
Специалисты считают, 
что одним из вариантов 
может стать поддержка 
бизнесом и властью 
малообеспеченных слоев 
населения с помощью 
социальных карт.

Никто не спорит с тем, что, не-
смотря на общий экономический 
подъем, основной проблемой в 2010 
году станет безработица. Об этом 
говорится на самом высоком уров-
не. И нет оснований полагать, что 
Архангельская область станет ис-
ключением среди других, особен-
но более благополучных, регионов 
страны.

КОГДА 
КРЫТЬ НЕЧЕМ…

Региональное агентство по труду 
и занятости населения прогнозиру-
ет, что в текущем году службы заня-
тости могут признать безработными 
39 тысяч человек. А 11 тысяч человек 
могут быть сокращены с предприя-
тий разных отраслей. Только на Се-
верной железной дороге готовятся 
уволить 1300 работников, из воин-
ских частей может быть высвобож-
дено порядка 700 человек, а в отрас-
ли здравоохранения – 500.

Чем бы ни были вызваны плани-
рующиеся сокращения – модерни-
зацией производства или сложным 
финансовым положением предпри-
ятий, – ситуация может достичь кри-
тической точки. Да, в области дей-
ствует программа мероприятий, на-
правленных на снижение напряжен-
ности на рынке труда. Однако опыт 
2009 года показал, что она решает 
далеко не все проблемы.

К тому же на рост безработицы 
может наложиться удорожание про-
дуктов. По данным Росстата, только 
за первые три месяца текущего года 
повышение цен на минимальный на-
бор продуктов питания обогнал рост 
инфляции. Не стоит сбрасывать со 
счета и рост тарифов: продеклари-
рованное снижение платы за ото-
пление на 3% оказалось деклара-
цией о намерениях, а опыт «замо-
розки» уже доказал свою неэффек-
тивность.

Следовательно, на позиции «сла-
бого звена» могут оказаться не толь-
ко безработные, но и другие наибо-
лее уязвимые слои населения: ма-
лоимущие, многодетные семьи, пен-
сионеры.

Таким образом, в первую оче-
редь властям необходимо рассма-
тривать все возможные варианты 

поддержки населения. В том числе, 
с привлечением бизнеса.

КАРТОЧНЫЙ 
ОПЫТ

Во многих регионах для под-
держки самых незащищенных слоев 
населения открыты так называемые 
социальные магазины. Как правило, 
снижения цен на товары там добива-
ются за счет «изъятия» самого доро-
гого «накруточного» звена – посред-
ников. Так что низкие цены здесь не 
означают «низкое качество»: про-
дукция та же, что и в большинстве 
обычных супермаркетов, но дешев-
ле. Просто прибыль не попадает в 
лишний карман. 

В Барнауле, например, социаль-
ные магазины заключают договоры 
напрямую с производителями про-
дуктов. Но там, как и во многих дру-
гих городах, «гарантом» деятельно-
сти социальных магазинов выступа-
ет власть. Она же и оказывает пред-
принимателям поддержку в обмен 
на возможность продажи недоро-
гих продуктов.

А в Архангельске социальный 
магазин, реализующий мясопродук-
ты, открылся без поддержки мест-
ной администрации (его создал 
фермер Нусрат Гулиев). И его опыт 
показал, что бизнес может эффек-
тивно справляться с задачей соци-
альной поддержки населения. А как 
иначе назвать реализацию высоко-
качественных продуктов по доступ-
ным для всех ценам?

Большая, если не главная роль 
отводится бизнесу и в таких про-
ектах, как социальные карты. Они 
успели получить широкое распро-
странение во многих регионах. При-
мечательно, что некоторые города 
обратились к этой идее именно в 
кризис.

ВЫИГРАЮТ ВСЕ

В Архангельской области за хо-
рошим примером ходить далеко не 
надо. В Северодвинске уже два года 
действует проект «Социальная кар-
та северодвинца». Ими могут поль-
зоваться пенсионеры, чей доход 
менее семи тысяч рублей (прежде 

– пяти), труженики тыла, ветераны 
ВОВ, семьи с детьми-инвалидами 
и ряд других категорий граждан. В 
проект вовлечены более 80 продо-
вольственных и промтоварных мага-
зинов, аптеки, химчистки, парикма-

херские. Везде предъявителю кар-
ты дают скидку в 5-10%.

Сейчас практикой Северодвин-
ска заинтересовались и в Новодвин-
ске. Но многие эксперты считают, 
что  опыт, позволяющий облегчить 
жизнь малоимущих, должен исполь-
зоваться гораздо шире. 

По мнению предпринимателя 
Нусрата ГУЛИЕВА, в продоволь-
ственных магазинах можно опре-
делить перечень наиболее важных 
продуктов (мясо, молоко, хлеб и 
так далее) и предоставлять по ним 
скидки. Только продукты, никакого 
алкоголя!

Как считает председатель ре-
гиональной Архангельской тор-
говой ассоциации Владимир ЛЮ-
БОВ, главное, чего следует доби-
ваться, оказывая населению под-

держку, – ее адресности. С этим 
трудно поспорить: социальная по-
литика, в том числе в Архангель-
ской области, часто теряет эффек-
тивность из-за «размытости ауди-
тории». Поэтому трудно определить, 
оказалась ли та или иная мера для 
кого-либо полезной. А социальные 
карты как раз помогают оказать 
конкретную помощь конкретному 
«льготнику».

В разговоре с корреспондентом 
«БК» некоторые эксперты отметили, 
что в Архангельске многие торговые 
сети и так предоставляют скидки по 
собственным или клубным  дисконт-
ным картам. Таким образом, необ-
ходимости в дополнительных кар-
тах нет.

Однако другие эксперты возра-
жают: делая временную распрода-
жу по отдельным товарам, магази-
ны как правило взвинчивают цены 
на другие и тем самым компенсиру-
ют возможный убыток. Поэтому кар-

ты не будут лишними. И бизнес, уве-
рены эксперты, откликнется на эти 
инициативы.

«В периоды экономическо-
го кризиса, как показала практи-
ка, «уничтожается» средний класс. 
Кто-то становится более богатым. 
А кто-то беднеет. Таким образом, 
размывается прослойка тех, кто не 
зарабатывает миллионы, но креп-
ко стоит на ногах. Поэтому сейчас 
горожанам как никогда нужна под-
держка, - говорит Нусрат Гулиев. – 
Например, я - небогатый бизнес-
мен, у меня на данный момент толь-
ко один магазин. И тем не менее, 
это позволяет мне не только про-
давать продукты по доступным для 
каждого ценам, но и предоставлять 
скидку 10% для ветеранов, пенси-
онеров и многодетных. А для круп-
ного бизнеса скидка для опреде-
ленных категорий граждан – капля 
в море».

Эту позицию поддерживают и 
другие представители предпри-
нимательского сообщества. Так, 
по словам директора компании 
«Формула чистоты» (услуги хим-
чистки) Виктора КОЛОСОВА, ког-
да он подключался к северодвин-
скому проекту, сыграли роль два 
мотива: увеличить клиентуру (ведь 
покупательная способность населе-
ния падает, и скидки здесь как нель-
зя кстати) и, конечно, желание по-
мочь людям, сделав услуги более 
доступными.

«В проекте социальных карт мы 
участвуем почти два года. Мой опыт 
позволяет говорить, что этот проект 
надо распространять и на другие го-
рода области. Я уверен, бизнес не 
откажется от участия в нем», - под-
черкивает предприниматель.

Опыт других регионов показыва-
ет: получает бизнес в обмен на скид-
ки преференции или нет, но органи-
зующая роль должна принадлежать 
властям. По мнению Нусрата Гулие-
ва, лучшей площадкой стало бы об-
ластное правительство, а именно – с 
инициативой целесообразней всего 
выступить губернатору, а затем из-
учить опыт других регионов и Севе-
родвинска и реализовать проект в 
Архангельске.

«Бизнес и власть должны нести 
социальную ответственность вме-
сте», - резюмирует Гулиев.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

мог у т быть сокращены 
с предприятий разных отрас-
лей в Архангельской области 
в 2010 году.
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озеленение и электроосвеще-
ние территории. Начальная сто-
имость госконтракта — 73 млн 
рублей. 

Чтобы произвести все за-
планированные работы, при-
дется вновь вскрывать уло-
женную брусчатку, делать дре-
нажную систему — перерывать 
всю территорию. Затраты зна-
чительные. 

«При этом затраты на вспо-
могательное здание театра по-
стоянно срезаются, проект пы-
таются удешевить. С таким под-
ходом мы придем к тому, что 
нам построят избушку Нуф-
Нуфа», - сокрушается Евгений 
Мищенко и приводит любопыт-
ный пример: детская площад-
ка в виде кораблика в Петров-
ском парке обошлась заказчи-
ку в четыре с лишним миллио-
на рублей. А само трехэтажное 
дополнительное здание драм-
театра будут строить за 30 млн 
рублей. 

СЦЕНА НЕ «ЕДЕТ»

По словам главного режис-
сера театра Петра Орлова, ре-
зультаты такой «бережливо-
сти» чиновников уже ощутила 
на себе актерская труппа. 

«Техническая база совер-
шенно не готова к эксплуата-
ции - у нас регулярно ломается 
круг сцены, рвется лебедка, по-
стоянно ничего не едет, зависа-
ет компьютер, ломается пульт. 
И это только первый сезон ра-
боты на новой сцене, страшно 
предположить, что будет даль-
ше. Мы приглашаем именитых 
режиссеров, но с такими техни-
ческими проблемами их просто 
стыдно звать в Архангельск, -
говорит художественный руко-
водитель драмтеатра. - Ведь 
сердце театра — не фонтаны, 
детские комнаты или буфет, а 
сцена!». 

Почти 2 млрд рублей было 
выделено на реконструкцию 
здания театра из федерально-
го бюджета. Почти 30 млн ру-
блей — из областного. Театр са-
мостоятельно привлек еще 36 
млн спонсорских средств. 

У актеров много друзей, ко-
торые готовы помогать служи-
телям Мельпомены. В частности, 
сейчас есть договороенность о 
приобретении дорогостоящего 
рояля на средства благотвори-
теля. «Но я больше не хочу про-
сить ни рубля, потому что нет 
уверенности в том, что деньги 
будут израсходованы по назна-
чению, - говорит и.о. директо-
ра Архангельского драмтеа-
тра Евгений МИЩЕНКО. - Нам 
скажут: зачем вам дорогой ро-
яль, купим подешевле».

В сложной ситуации коллек-
тив драмтеатра намерен по-
просить разобраться Прези-
дента РФ Дмитрия МЕДВЕДЕ-
ВА. Письмо уже готово. Жалоба 
направлена и в прокуратуру. 

«Мы просим, чтобы нам не 
мешали работать, - говорит 
Александр Дунаев. - О сложно-
стях мы пытались рассказать 
губернатору, но нас не слышат 
или попросту игнорируют. Поэ-
тому мы вынуждены обращать-
ся к федеральной власти. Мы 
очень долго терпели и требуем 
обратить на нас внимание».  
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Приглашение

Ярмарка для дома и дачи ■
Выставочный центр «Поморская ярмарка» при-

глашает посетить «Ярмарку для дома и дачи». На 
ней владельцы  загородных «фазенд» могут приоб-
рести все необходимое для благоустройства и озе-
ленения. Для создания домашнего уюта участники 
выставки предложат товары для дома.

Семена, рассаду, саженцы, семенной картофель, 
удобрения, средства для ухода за растениями, садо-
вую технику, оборудование, инвентарь, парники, тепли-
цы — все вы найдете на ярмарке. Будут представлены и 
услуги загородного строительства: срубы домов, бань, 
беседок, колодцев, производство каркасных дачных до-
мов. Можно будет получить юридические консультации 
по земельным вопросам. 

Создатели домашнего уюта могут присмотреть 
бытовую технику, посуду, постельное белье, текстиль, 
массажные кресла, а также товары для здоровья, 
одежду и обувь. Для желающих украсить свое жили-
ще будут проходить бесплатные мастер-классы твор-
ческой мастерской «Декоратор», школы-студии «Фло-
рет», мастерской «Ручные вещи», творческого центра 
«Любо дело».

Колбаску и рыбку, кондитерские изделия и выпечку, 
чай и напитки, конфитюры, сухофрукты и полюбивший-
ся многим башкирский мёд с удовольствием приобре-
тут кулинары и гурманы.

Ждем вас на нашей гостеприимной 
«Ярмарке для дома и дачи» 

с 27 по 29 апреля с 11.00 до 19.00, 
а 30 апреля с 11.00 до 17.00 часов 
на ледовой арене Дворца спорта 

и на уличной площадке перед входом

Реклама

Точка зрения: Заключение договора с НАО - вопрос времени

Воля появится?
В настоящее время взаимоотношения 
между Архангельской областью и Ненецким 
автономным округом иначе как странными 
не назовешь: округ, являясь де-юре 
самостоятельным субъектом Федерации, 
де-факто зависит от области, 
так как федеральные налоги, собираемые 
на его территории, поступают не в окружной, 
а в областной бюджет. По мнению экспертов, 
данная ситуация является промежуточной, 
и разрешится она либо формальным 
объединением, либо возвращением 
к договорным отношениям.

По действующему за-
конодательству, объеди-
нение субъектов Федера-
ции возможно только по 
результатам референду-
ма. Но вероятность того, 
что жители округа прого-
лосуют за объединение с 
областью, ничтожно мала. 
Значит – договор. Но когда 
он будет подписан? Через 
год? Через два? Через де-
сять лет?

Депутат Архангель-
ского областного Собра-
ния Александр ХАРИН (на  
снимке) убежден:  возврата 
к договорным отношениям 
долго ждать не придется.

- Александр Владими-
рович, осенью 2009 года 
глава Ненецкого автоном-
ного округа Игорь ФЕДО-

РОВ предлагал губерна-
тору Архангельской обла-
сти  «вернуться к догово-
ру». Илья МИХАЛЬЧУК от-
казался. Что изменилось 
с тех пор? 

- Совершенно очевидно, 
что отношение федераль-
ных органов власти к про-
блеме слияния российских 
регионов претерпевает из-
менения. Судите сами: три 
года назад укрупнение счи-
талось благом, два года на-
зад на него был наложен мо-
раторий (объяснение – эко-
номический кризис), затем, 
наконец, пришло понимание 
того, что слияние субъектов 
Федерации – бессмыслен-
ное занятие. 

В подтверждение сво-
их слов сошлюсь на доклад 
«Объединение субъектов 
РФ: за и против», опубли-
кованный недавно на сай-

те Института современно-
го развития (ИнСоР). Ав-
торы доклада утверждают, 
что произошедшие слия-
ния субъектов Федерации 
не достигли ни одной из по-
ставленных целей. Эффект 
от объединений в лучшем 
случае нулевой, в худшем – 
отрицательный. По мнению 
ученых, от новых укрупнений 
следует воздержаться.

- Существуют ли га-
рантии, что сторонники 
идеи укрупнения прислу-
шаются к рекомендаци-
ям, содержащимся в до-
кладе?

- Гарантий, конечно, нет, 
но нужно иметь в виду, что 
попечительский совет Ин-
СоР возглавляет прези-
дент Дмитрий МЕДВЕДЕВ. 
Это, согласитесь, говорит о 
многом – о том, в частности, 
что новые слияния регионов 
в обозримом будущем мало-
вероятны.

- Допустим, новых сли-
яний не будет. Но Архан-
гельская область и НАО, 
в отличие от других субъ-
ектов, «приговоренных» к 
укрупнению,  уже по фак-
ту начали процесс объе-
динения. Актуальны ли 
и для них рекомендации 
ИнСоР?

- А почему они могут ока-
заться неактуальными? По-
тому что область и округ 
имеют общий бюджет? Так 

это легко исправить: для это-
го ничего, кроме политической 
воли глав субъектов, не требу-
ется.

Воля, не сомневаюсь, по-
явится уже в ближайшем буду-
щем. Мой оптимизм основан на 
том, что губернатор Архангель-
ской области Илья  Михальчук 
не может не понимать, что не-
определенный статус НАО не-
гативно сказывается на его ин-
вестиционной привлекательно-
сти. Дальше так продолжать-
ся не может. Точнее, не долж-
но. Если выводы специалистов 
ИнСоР верны (а в этом мало кто 
сомневается), если, иными сло-
вами, объединение регионов – 
путь тупиковый, то нужно «от-
ыгрывать назад» - к договору. 
Иного не дано.

- Есть мнение, что возврат 
к договорным отношениям 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК
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Деловая среда

Компания «Турконсул» предлагает программу 
«Турконсул-бонус» для тех, кто ценит время и деньги, 
предпочитает качество и комфорт.

Что такое «Турконсул-бонус»? Это программа поощре-
ния клиентов в виде начисления баллов за совершенные 
покупки: туруслуги, железнодорожные и авиабилеты в от-
делениях компании «ТУРКОНСУЛ».

ПОРЯДОК НАЧИСЛЕНИЯ БОНУСОВ 
Приобретая в «Турконсуле» туруслуги или ж/д и авиаби-

леты, вы получаете бонусные баллы в размере 3% от стои-
мости туруслуги и тарифов, указанных в билете! Консульта-
ционные, сервисные сборы и таксы при начислении бонус-
ных баллов не учитываются и в размер не включаются. На-
числение бонусных баллов производится с округлением до 
целых в большую сторону.

ОСНОВАНИЕМ ДЛЯ НАЧИСЛЕНИЯ 
БОНУСНЫХ БАЛЛОВ ЯВЛЯЮТСЯ:

оригинал или копия авиабилета;  �
копия «маршрут-квитанции» с чеком  �

   (иными словами, копия «электронного билета»);
   оригинал или копия железнодорожного билета;

информация по оформленным туруслугам. �
При оформлении ж/д- и авиабилетов частным лицам агент 

информирует вас о необходимости сохранить проездные до-
кументы или их копии для начисления бонусных баллов. 

ПУТЕШЕСТВОВАТЬ с «Турконсулом» ВЫГОДНО!
Закажите тур, гостиницу, трансфер, оформите визу 

или страховку, сохраните билет или сделайте его копию -
и вам начислят бонусные баллы.

КАК И КУДА ПОТРАТИТЬ БОНУСНЫЕ БАЛЛЫ
Начисленные бонусные баллы - ваши виртуальные день-

ги, их можно обменять на:
любую туруслугу или уменьшить стоимость  �

   приобретаемой туруслуги;
получить дополнительный сервис, бонусные услуги �

   или повышенный уровень сервиса.
В любое время вы можете получить информацию об об-

щей сумме бонусных баллов и способах их реализации у 
агентов «Турконсула» по телефонам или в пунктах продаж.

Информация по программе «ТУРКОНСУЛ-БОНУС»  
представлена на стендах в пунктах продаж 

и на сайте www.tourconsul.ru.
Горячая линия «Турконсула» 

по телефонам: 238090, 233707.
Ежедневно ждем вас по адресам: 

ул. Воскресенская, д. 116, 
ул. Советская, д. 32 Реклама

Депутатский портфель: Как приструнить нелегалов?

Архангельской области не 
выгоден ни в политическом, 
ни в экономическом плане.

- Ненецкий автономный округ 
(чем дальше, тем это очевид-
нее) превращается в регион 
международного значения. От 
того, как он будет развивать-
ся, зависит будущее не только 
российской, но и мировой эко-
номики. 

Уверен: недалек тот день, 
когда НАО по праву назовут не-
фтяной столицей Европейско-
го Севера. Задача руководства 
Архангельской области заклю-
чается не в том, чтобы этому по-
мешать, а в том, чтобы выстро-
ить с округом партнерские от-
ношения. Договор предостав-
ляет такую возможность. Если 
эта возможность будет реали-
зована, область от этого толь-
ко выиграет.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Штрафы не помогут
В Архангельской области предлагают 
увеличить штрафы за организацию 
нелегальных транспортных перевозок. 
С такой инициативой в областное Собрание 
обратились депутаты Северодвинска.

Суть их предложений - в 
разы увеличить суммы ад-
министративных взысканий 
за правонарушения. Но ре-
шит ли увеличение штраф-
ных санкций проблему борь-
бы с нелегальными перевоз-
чиками? Об этом шла речь на 
заседании комитета по за-
конодательству и судебно-
правовым вопросам област-
ного Собрания, сообщает 
пресс-служба региональ-
ного парламента.

Областной закон «Об ад-
министративных правонару-
шениях» действует с 2003 
года, и установленные им 
штрафные санкции не раз 
подвергались ревизии. Од-
нако новые размеры штра-
фов, по мнению разработчи-
ков, должны заставить пере-
возчиков быть более осто-
рожными и аккуратными в 
содержании техники и со-
блюдении правил безопас-
ности на дорогах. 

Так, сумму администра-
тивного штрафа для граж-
дан предлагается увели-
чить с 1-2,5 тысячи рублей 
(действующая редакция) 

до 3-5 тысяч. Для должност-
ных лиц с 3-25 тысяч до 25-
50 тысяч рублей. Для юрлиц 
минимальная сумма штра-
фа может подняться с 10 до 
50 тысяч рублей.  За повтор-
ное правонарушение — до 1 
млн рублей. 

В мэрии Северодвинска в 
феврале 2010 года была соз-

дана рабочая группа по кон-
тролю за соблюдением пере-
возчиками порядка органи-
зации транспортного обслу-
живания населения. За два 
месяца работы она состави-
ла 19 протоколов об админи-
стративном правонарушении 
по ч. 1 ст. 14.1 КоАП РФ (осу-
ществление предпринима-
тельской деятельности без 

государственной регистра-
ции) и 14 протоколов об ад-
министративном правонару-
шении по ст. 5.2 областного 
закона «Об административ-
ных правонарушениях». За 
нарушения правил ДТП к  ад-
министративной ответствен-
ности привлечены 77 пере-
возчиков.  

В то же время админи-
стративной комиссией за 
это время рассмотрено все-
го 7 дел и ещё 7 находятся 
в стадии рассмотрения. На-
значенные штрафы по боль-
шей части не превышают ми-
нимальной планки в одну ты-
сячу рублей. 

«Для борьбы с нелегаль-
ными перевозчиками надо 
полнее использовать адми-
нистративные меры на ме-
сте, - считает председа-
тель комитета по зако-
нодательству и судебно-
правовым вопросам Ста-
нислав ВТОРЫЙ (фракция 
«Единая Россия»). - Что ме-
шает в рамках закона уже-
сточать наказания? Мы так 
и не услышали, что по боль-
шому счёту не устраивает 
городских депутатов в су-
ществующих санкциях. Од-
них эмоций для принятия за-
кона недостаточно. Депута-
тов надо убедить в необхо-
димости данного решения. 
Если мы выходим в област-
ное Собрание с законода-
тельной инициативой, тре-
буется аналитика». 

Д о та ко й су м м ы 
предлагают поднять 
административный 
штраф в Архангель-
ской области за неле-
гальные перевозки.

1 млн руб.
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В Архангельск привезут  ■
мобильную подстанцию

МРСК Северо-Запада перебазирует мобильную под-
станцию 110/10/6 кВ из Вологды в Архангельск. Соот-
ветствующее распоряжение подписал главный инже-
нер ОАО «МРСК Северо-Запада» Георгий ТУРЛОВ. Об 
этом сообщили в пресс-службе компании.

«Мобильная подстанция передается во временное поль-
зование филиалу МРСК Северо-Запада «Архэнерго» на 
время реконструкции подстанции «Привокзальная» в Ар-
хангельске, которая закрыта для подключения», - пояснил 
заместитель главного инженера по эксплуатации и 
техническому развитию ОАО «МРСК Северо-Запада» 
Геннадий АЛЕКСАНДРОВ. 

По его словам, необходимость передислокации мобиль-
ной подстанции из Вологды вызвана существующим дефи-
цитом мощности в Архангельске. Иным способом невоз-
можно обеспечить снятие ограничений потребителей цен-
тральной части города. 

Перемещение модулей мобильной ПС от Вологды до Ар-
хангельска будет производиться по железной дороге. Мо-
бильную подстанцию планируется ввести в работу в авгу-
сте текущего года.

Модульная мобильная подстанция напряжением 
110 кВ и мощностью 25 МВА приобретена ОАО «МРСК 
Северо-Запада» для разгрузки сетей в период пиковых на-
грузок, для ликвидации чрезвычайных ситуаций в электри-
ческих сетях, а также обеспечения потребителей электро-
энергией на период ремонта и реконструкции оборудова-
ния действующих подстанций.

Оборудование подстанции состоит из двух самостоя-
тельных модулей весом 62 и 35 тонн. Модуль 110 кВ вклю-
чает в себя ячейку с элегазовым выключателем 110 кВ и си-
ловой трансформатор 110/10(6) кВ. На втором расположе-
но распределительное устройство 10(6) кВ со всеми необ-
ходимыми системами управления и защиты. 

В январе 2010 года местом базирования ПС стал фили-
ал МРСК Северо-Запада «Вологдаэнерго».

Туризм: Когда в Архангельск вернутся круизные лайнеры? 

Вне зоны доступа...

Первый 
морской порт
 в России, 
Архангельск 
всегда 
привлекал 
внимание 
туристов - 
отсюда можно
было отправиться 
в круиз к Соловецким 
островам. 
Однако сейчас 
иностранные
суда столицу 
Поморья 
обходят стороной, 
а на Соловки 
водным путем 
можно добраться 
только через 
Карелию.

Три года подряд (2005-
2007 гг.) в Архангельск захо-
дил океанский круизный лай-
нер «Hanseatic» с туристами 
из Германии, США, Австра-
лии. Это судно, специаль-
но построенное для экспе-
диционных круизов, в т.ч. по 
Арктике и Антарктиде, счи-
тается одним из лучших ко-
раблей мира в своем клас-
се. 2007 год мог стать точ-
кой отсчета для регулярно-
го захода в акваторию Бело-
го моря международных кру-
изных лайнеров класса пре-
миум: Cоловки и столицу 
Поморья посетили не толь-
ко «Hanseatic», но и «Bremen» 
и «Black watch».

Блестяще организован-
ный компанией «Интурист-
Архангельск» прием гостей 
в столице  Поморья внушал 
оптимизм и надежду на даль-
нейшее развитие сотрудни-
чества с иностранными парт-
нерами. Планы по заходу 
иностранных круизных судов 
строились самые радужные. 
Но, как оказалось позднее, 
надежды сменились проза-
ичными реалиями. 

В 2008 году на федераль-
ном уровне были введены 
крайне негативные для ра-
боты Архангельского порта  
тарифы и сборы. Портовые 
сборы за проводку и обслу-
живание судов в Архангель-
ске являются самыми высо-
кими в мире...

«Из-за непопулярных 
мер правительства в 2008 
году уже ни одно иностран-
ное круизное судно, несмо-
тря на имеющийся большой 
спрос со стороны туристов, 
не пожелало зайти в наши 
края», - говорит генераль-
ный директор «Интурист-
Архангельск» Валерий СИ-
ДОРОВ. 

Остается только привет-
ствовать совместную ра-
боту компании «Интурист-
Архангельск» и иностран-
ных партнеров, которым в 
2009 году все же удалось 
организовать заход в Ар-
хангельск небольшого швед-

ского судна, а также круиз-
ных лайнеров «Albatros» и «Le 
Diamant».  

«Увы, на 2010 год нам не 
удалось договориться ни с 
одним туроператором о за-
ходе судов в Архангельск», - 
сожалеет Валерий Сидоров.
Сегодня «Hanseatic» и по-
добные лайнеры возят ту-
ристов любоваться ледни-
ками Гренландии и Шпиц-
бергена, гейзерами Ислан-
дии, но только не заворажи-
вающей красотой Соловец-
кого архипелага. 

Какие факторы сдержи-
вают организацию приема 
иностранных круизных лай-

неров, создания регуляр-
ной круизной морской ли-
нии Архангельск – Соловец-
кие острова?

Образованное в декабре 
2009 года министерство по 
делам молодежи, спорта 
и туризма Архангельской 
области ведет разработку 
концепции развития туриз-
ма в Архангельской обла-
сти на 2011-2014 годы. Со-
гласно планам чиновников, 
этот документ ляжет в осно-
ву долгосрочной региональ-
ной стратегии развития ту-
ристской отрасли до 2030 
года, где будут учтены пути 
развития туризма, включая 

круизный. Несколько лет на-
зад администрация области 
продвигала проект по прод-
лению круизной линии, иду-
щей вдоль норвежского по-
бережья, до Архангельска и 
Соловецких островов. Се-
верные соседи не раз при-
езжали в регион для прове-
дения переговоров и презен-
тации своих туристических 
продуктов. Но с наступле-
нием кризиса планы по реа-
лизации этого проекта оста-
лись позади.

Но насколько той же Нор-
вегии интересно продви-
гать въездной туризм в Ар-
хангельской области? Ответ 

КОНТЕКСТ

Лайнер «Hanseatic»

Это судно под флагом Багамских остро-
вов пришвартовалось к причалу Архан-
гельского морского-речного вокзала в 
2007 году.  До этого 159 иностранных ту-
ристов  посетили архипелаг Шпицбер-
ген. Это было последнее прибытие судна 
в столицу Поморья — теперь Архангельск 
круизные лайнеры обходят стороной...

очевиден – схожая по клима-
тическим условиям сканди-
навская страна является на-
шим прямым конкурентом в 
борьбе за внимание тури-
стов. Ведь именно норвежцы 
давно и успешно организу-
ют морские круизы по фьор-
дам, в Заполярье, к острову 
Шпицберген. 

«Когда мы ездили в Тром-
се с целью развития контак-
тов в сфере туризма, нор-
вежская сторона продви-
гала исключительно соб-
ственные интересы, мало 
обращая внимание на воз-
можности поморского го-
степриимства», - рассказы-

вает руководитель компании-
туроператора «Помор-Тур» 
Татьяна БЕСТУЖЕВА.

Если мы хотим возродить и 
развивать морской круизный ту-
ризм, то партнеров в реализа-
ции этого проекта надо искать 
в таких странах, как Англия, Гер-
мания, Франция, Италия, США, 
Канада, Австралия. Там, где есть 
реальный интерес к экзотике 
Севера. Именно на этом тури-
стическом поле давно и успеш-
но играют норвежские туропера-
торы, продвигая свои морские 
круизы по фьордам. 

К Соловецкому архипела-
гу есть и будет устойчивый ин-
терес в мире. В США, Канаде, 
Франции, Австралии проживает 
немало потомков русской эми-
грации...

По словам заместителя 
министра по делам моло-
дежи, спорта и туризму Ар-
хангельской области Нико-
лая ЕВМЕНОВА, сейчас гото-
вится на рассмотрение Прави-
тельства РФ проект федераль-
ной целевой программы разви-
тия Соловецкого архипелага на 
2011-2016 годы, который пред-
усматривает более 10 млрд ру-
блей на создание комплексной 
современной инфраструктуры 
на островах. 

Все это замечательно, но  
будет ли восстановлена мор-
ская туристическая линия, со-
единяющая Архангельск с Со-
ловецкими островами? И как 
быть с непомерными портовы-
ми сборами, препятствующи-
ми заходу туристических судов 
в регион? Да и ширина рукавов 
Северной Двины не позволя-
ет большим океанским лайне-
рам подходить к причалам Ар-
хангельска, к морскому- речно-
му вокзалу, где с реки открыва-
ется красивая панорама горо-
да. Некоторые суда вынуждены 
швартоваться в порту Экономия. 
А это, прежде всего, грузовой и 
контейнерный терминал с соот-
ветствующей инфраструктурой: 
склады, трубы, контейнеры. Ка-
кое эстетическое удовольствие 
ожидает путешественников, на-
блюдающих с борта лайнера по-
добные «красоты»? 

«В администрации области 
понимают эту проблему. Если 
предложение о переоборудова-
нии одного из причалов Красной 

Альберт СВЕНТИЦКИ

журналист

БК
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Акценты недели

Договоренности с банком  ■
остаются в силе

Все договоренности с Чешским экспортным бан-
ком остаются в силе. Заявка УК «Энергия Белого 
моря» в плановом порядке проходит процедуру обя-
зательного согласования и изучения банком дета-
лей сделки. Об этом сообщила пресс-служба ОАО 
«УК ЭБМ» в ответ на распространенную в «Бизнес-
классе» информацию о том, что Чешский банк отка-
зал в кредите «Энергии Белого моря».

В сообщении, в частности, говорится:
- В 2009 году в рамках проекта «Энергия Белого моря» 

был подписан меморандум о сотрудничестве и социаль-
ном партнерстве в сфере развития и модернизации ЖКХ 
и ТЭК Архангельской области с Чешским экспортным бан-
ком, ОАО «Роскоммунэнерго» и чешской компанией «Эн-
ком». 14 декабря 2009 года при губернаторе Архангельской 
области состоялось подписание международного контрак-
та на строительство на территории области когенераци-
онных установок, способных одновременно производить 
тепловую и электрическую энергию. Сторонами договора 
выступили ОАО «Управляющая компания «Энергия Белого 
моря» и чешская компания «Энком». Также сторонами был 
подписан рамочный договор. Чешский экспортный банк 
готов профинансировать в рамках данного договора про-
екты на сумму в 1 млрд евро.

«Северсталь» даст груз  ■
Архангельскому порту

Из-за загруженности причалов Большого порта 
Санкт-Петербурга ГК «Северсталь» направит сталь-
ной прокат на экспорт через порт Архангельска.

Экспедитор груза – компания «Бореал Шиппинг». Пер-
вая партия слябов (около 15,3 тысячи тонн) погружена на 
теплоход «Капитан Назарьев». Почти 18 тысяч тонн прока-
та находится на причалах района Экономия. 

В конце апреля - начале мая в Архангельск будет до-
ставлено еще около 45 тысяч тонн череповецкой стали, со-
общает пресс-служба ОАО «Архангельский  морской тор-
говый порт».

Предприниматели  ■
работали за власть

Два года предприниматели Северодвинска убира-
ли территории, следить за которыми должен был му-
ниципалитет. Городская прокуратура вынесла протест, 
сообщает ИА «Беломорканал».

Обязанность убирать земли общего пользования (тро-
туары, газоны и так далее) за арендаторами помещений 
на первых этажах зданий закреплена в городских «Прави-
лах благоустройства и озеленения». Но положения Граж-
данского кодекса указывают на то, что это – обязанность 
муниципалитета. 
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Личный опыт: Клуб «Энергия» может вырасти в школу спортивного фехтования

Вперёд, фехтмейстеры!
Фехтование – захватывающий поединок! 
Два противника сходятся 
на четырнадцатиметровой дорожке 
и демонстрируют публике филигранную 
технику условного боя на рапирах, 
шпагах или саблях. И если для юноши 
это спорт, то для зрелого человека – скорее 
красивое хобби. Именно так воспринимают 
свои занятия те, кто недавно вступил 
в архангельский фехтовальный 
клуб «Энергия», созданный в ноябре 2009 года.

Однажды заместителю ди-
ректора архангельского Инсти-
тута проектирования и рестав-
рации Антону СМИРНОВУ пода-
рили японский меч Катана. То был 
импульс собрать коллекцию холод-
ного оружия, а интерес к фехтова-
нию теплился давным-давно – с тех 
пор, когда ещё мальчишкой он зачи-
тывался романами Дюма и смотрел 
фильмы про мушкетёров. 

«Зимой один знакомый сообщил, 
что заметил на Чумбаровке баннер 
клуба фехтования, – рассказывает 
Антон Валерьевич. – Я специаль-
но съездил туда, но никакой рекла-
мы уже не было. Вечером отыскал 
нужный телефон в Интернете – и вот 
второй месяц учусь обращаться со 
шпагой и рапирой. Если рассматри-
вать фехтование как спортивную 
дисциплину, то по возрасту я отно-
шусь к тем, кто занимается в своё 
удовольствие – таких у нас на сегод-
няшний день 12 человек, в том чис-
ле три девушки. Плюс три кадетские 
группы и одна группа юниоров».

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ…

Фехтовальный клуб «Энергия» 
обосновался в здании школы РО-
СТО ДОСААФ. Осенью вдохнови-
тель движения и нынешний руко-
водитель клуба «Энергия» Вик-
тор ПРУПЕС вложил средства в ми-
нимальный комплект оборудования 

– дорожку и электрику для фиксации 
уколов, комплект шпаг и защитных 
средств для будущих фехтмейсте-
ров - и арендовал зал. Но прежде он 
потратил немало времени на поиск 
перспективного тренера, которого 

Антон Смирнов: «Радость испытываешь не оттого, что случайно 
уколол кого-то в финале, а оттого, что ты две минуты 
готовил атаку, спровоцировал соперника, обманул его и, 
наконец, попал туда, куда хотел».

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК

обнаружил в столице Башкортоста-
на – Уфе – и уговорил перебраться 
в Архангельск.

Мастеру спорта Сергею БЫ-
КОВУ 27 лет, и большая часть его 
жизни связана с фехтованием. 
Впервые он взял в руки оружие вто-
роклассником, а тренировать ка-
детов начал сразу же после окон-
чания школы. За десять лет Сер-
гей Михайлович вырастил не одно-
го участника чемпионатов Европы. 
По его словам, приглашение в Ар-
хангельск означало для него шанс 
быть первым, то есть фактически 
создать здесь фехтовальную шко-

лу и развивать её на основе клуб-
ного движения.

Когда-то умение наносить и от-
ражать удары шпагой входило в 
обязательную программу обучения 
юных отпрысков аристократии, по-
этому в годы военного коммунизма 
фехтование в СССР искореняли как 
атрибут дворянской культуры. Рос-
сийская спортивная школа (кстати, 
совсем не плохая на сегодняшний 
день) начала складываться только в 
конце 50-х годов. Планируя открыть 
клуб, Виктор Прупес встречался с 
фехтовальщиками разных времён, 
ныне живущими в Архангельске и 
Северодвинске.

«Пик интереса к этому виду спор-
та у нас приходился на 70-е – 80-е, 
а затем началось медленное увяда-
ние, – уточнил Виктор Прупес. – К 
исходу 90-х секции, лишённые го-
сударственного финансирования, 
исчезли сами собой. Первым тре-
нерам сейчас уже около семидеся-
ти, но они сразу отозвались на ини-
циативу и время от времени охотно 
приходят к нам в клуб». 

Группа взрослых – сообщество 
состоявшихся людей, которым не 
особенно нужны какие-либо спор-
тивные звания, хотя возможность 
выполнить нормативы мастера 
спорта есть у каждого. 

Однако будущая школа – это ны-
нешние кадеты и юниоры, из кото-
рых им предстоит воспитать насто-
ящих мастеров фехтования. Чтобы 
их растить, необходимо по край-
ней мере 6 раз в год участвовать в 
выездных соревнованиях, причём 
один или два раза – где-нибудь за 
рубежом. А каждый такой «выход в 
свет» даже на территории Россий-
ской Федерации обходится семье 
по меньшей мере в 7-8 тысяч ру-

ФАКТ

Их объединил интерес к спорту...

Фехтовальный клуб «Энергия» существует в Архан-
гельске без государственной поддержки. Он объе-
диняет любителей упражнений с холодным оружи-
ем вне зависимости от возраста. Самому старшему 
из постоянных участников тренировок, которые длят-
ся около двух часов, скоро исполнится 61 год. Он на-
учился неплохо обращаться с клинком в начале 90-х 

– тогда поднималась очередная волна моды на спор-
тивное и классическое фехтование, и у неё нашлись 
приверженцы в Архангельске. 

блей. Базовый комплект защитно-
го обмундирования стоит 10-12 ты-
сяч. У всех ли талантливых ребят 
найдутся столь обеспеченные ро-
дители?

ПОБЕЖДАЕТ 
УМНЫЙ!

Чтобы в Архангельске выросла 
полноценная фехтовальная шко-
ла, потребуется государственная 
поддержка, но пока это клуб. Так на 
что же рассчитывают зрелые люди, 
впервые взявшие в руки спортивное 
оружие после тридцати лет, и во что 
они вкладывают свои деньги?

«Последние восемь лет занима-
юсь тяжелой атлетикой, но сейчас 
постепенно перераспределяю вре-
мя в пользу фехтования, – заметил 
Антон Смирнов. – Начнём с того, что 
оно очень полезно для здоровья: хо-
рошие аэробные нагрузки, растяж-
ки, координация и лёгкость движе-
ний...

Доказано, что маска для фех-
тования положительно сказывает-
ся на зрении. И если, допустим, в 
кикбоксинге неизбежны удары по 
носу и по голове, то здесь макси-
мальный ущерб, который ты мо-
жешь получить в ходе столкнове-
ния, это растяжение связок или не-
большой синяк на руке – всё тело 
надёжно защищено обмундирова-
нием».

С одной стороны, происходит 
настоящий бой – поединок один на 
один с реальным выбросом адре-
налина и радостью от победы, про-
должает мой собеседник, но по-
беждает в нём не тот, кто сильнее, 
а тот, кто умнее. Фехтовать – значит 
не просто размахивать шпагой или 
оперативно реагировать на выпа-
ды противника. Тут обмениваются 
не ударами, а фехтовальными фра-
зами. 

«Радость не оттого, что ты слу-
чайно уколол кого-то в финале, а 
оттого, что ты две минуты гото-
вил атаку, спровоцировал сопер-
ника, обманул его и, наконец, по-
пал туда, куда хотел», – цитирует 
он тренера, которого уважают не 

столько за спортивную доблесть, 
сколько за саму философию фех-
тования. 

ОТЛИЧНАЯ РАЗРЯДКА

Скорее всего, вы помните эту ци-
тату из популярной трилогии о гар-
демаринах: «Исторически все рос-
сияне знали, что шпага – это здо-
рово, но оглобля – оно всегда на-
дёжнее». 

Так вот, техника фехтования даёт 
человеку качества, которых нам с 
вами порой сильно недостаёт. Ока-
зывается, есть такие полузабытые 
категории, как честь, и фехтмейстер 
воспринимает эти понятия отнюдь 
не как пустой звук. Даже в разгар 
поединка на фехтовальной дорож-
ке абсолютно неприемлемо скверно-
словие. За ритуальным приветстви-
ем – противника, арбитров и публики 

– и всем регламентом схватки стоит 
благородство: хорошее воспитание 
и строгая самодисциплина 

«Здесь я получаю отличную 
разрядку, – подводит итог Антон 
Валерьевич. – Стены клуба отгора-
живают от негатива, обеспечивают 
снятие стресса и весьма интерес-
ный круг общения. Не очень люблю 
командные виды спорта. Прежде 
всего, меня всегда смущала размы-
тая коллективная ответственность:  
не понять, чей это успех и чья неу-
дача - твоя или общая. А вот в фех-
товании всё чётко персонифициро-
вано – и сразу видно, кто победил, а 
кто проиграл».
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пристани под швартовку круиз-
ных лайнеров будет реализова-
но, это самым положительным 
образом скажется на организа-
ции приема туристов по морю», - 
убежден генеральный директор 
«Интурист-Архангельск» Вале-
рий Сидоров.

Есть и другое предложе-
ние, озвученное руководителем 
«Помор-тура» Татьяной Бестуже-
вой: за счет средств областно-
го бюджета приобрести хотя бы 
одно комфортабельное круиз-
ное судно и автобус повышенной 
комфортности. 

«В федеральную програм-
му развития Соловецких остро-
вов областным правительством 
заявлено приобретение двух 
пассажирско-грузовых судов 
для осуществления регулярно-
го морского сообщения с архи-
пелагом. Сейчас мы также гото-
вим предложения в проект фе-
деральной целевой программы 
«Развитие внутреннего и въезд-
ного туризма в РФ на 2011-2016 
годы», - говорит Николай Евме-
нов. - В числе предлагаемых 
проектов – развитие в летний 
период регулярной круизной 
линии вдоль побережья Белого 
моря с заходом на Соловецкие 
острова». 

Однако, как считают в об-
ластном правительстве, орга-
низация транспортных пере-
возок - это по существу пре-
рогатива частного бизнеса. Но 
нужно учесть, что линия Архан-
гельск – Соловки привлекатель-
на для круизеров максимум три 
летних месяца плюс, возможно, 
сентябрь. Кто и за чей счет бу-
дет содержать судно в течение 
остальных 8-9 месяцев? А глав-
ное, сколько понадобится лет, 
чтобы окупить столь существен-
ные затраты? И какова в таком 
случае будет цена тура?

Но, как гласит английская по-
словица, была бы цель, а сред-
ства всегда найдутся. Ведь 
Норвегия сумела организовать 
пользующиеся большим спро-
сом морские круизы по своим 
дивным местам. У наших сосе-
дей есть чему поучиться. А пока 
мы это делаем, морские рейсы 
на Соловки туроператоры орга-
низуют из Кеми (Карелия), где 
давно и успешно реализуется  
республиканская целевая про-
грамма развития туризма.

Ф
о

то
 И

в
а

н
а 

М
о

с
е

е
в

а



12 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 14 (493) � 19.04.2010Кофе-тайм

ОВЕН. Новый старт 
в делах подготовили 
д ля вас планеты. 

Взгляните по-новому на 
свой бизнес. Многие вещи 
требуют иного подхода. При 
этом больше полагайтесь на 
себя, а также используйте 
свой природный талант для 
того, чтобы оказать влияние 
на своих партнеров.

ТЕЛЕЦ. Вас ожи-
дают новые возмож-
ности и неожидан-

ный поворот в делах. Дове-
ряйте своему чутью и дей-
ствуйте активно. Проявляй-
те крайнюю осторожность и 
не делитесь своими плана-
ми даже с самыми близкими 
партнерами по бизнесу. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
наконец-то принесут 
извинения за необо-

снованные выпады по пово-
ду вашего поведения, что 
позволит потушить огонь 
противоречий в коллективе. 
Это, в свою очередь, откро-
ет путь для восстановления  
взаимопонимания. Вам бу-
дет сопутствовать удача, ве-
зение и хорошее настрое-
ние. Так что смело обращай-
тесь за помощью и советом.

РАК. Наст упает 
момент, когда вам 
следует определить-

ся по поводу участия в дав-
но задуманном деле. В дан-
ном случае нет места коле-
баниям и надо откровенно 
выразить свою позицию. 
Ваши главные планы начнут 
осуществляться во второй 
половине недели. Не теряй-
те возможности расширить 
контакты с нужными людьми.

ЛЕВ. Вам рекомен-
дуется вспомнить о 
том, что мир не огра-

ничивается пределами ва-
шего дома или офиса и не 
замыкается в кругу ваших 
проектов или служебных 

обязанностей. Испытайте 
себя в иных ролях. Окружа-
ющий вас мир предстанет 
перед вами в более много-
гранном свете, а прежние, 
казалось бы, безвыходные 
ситуации окажутся вполне 
разрешимыми.

ДЕВА. Вам следу-
ет быть осторожны-
ми с деньгами. По-

старайтесь расставить при-
оритеты и используйте ваши 
финансы более осмысленно. 
Лучше сделать это сейчас, 
чем потом, пожив еще неко-
торое время неоправданно 
красиво, оказаться у разби-
того корыта. Если уж вам так 
не терпится потратить все 
деньги, то вложите их в ваше 
здоровье. 

ВЕСЫ. Почувство-
вать уверенность в 
себе и подготовить-

ся к новым испытаниям по-
может вам мощное воздей-

ствие Луны. Вы сможете хо-
рошо адаптироваться и ощу-
щать себя самим собой в 
любой ситуации. Окружаю-
щие будут чувствовать в вас 
надежную опору, поэтому вы 
с легкостью наладите с ними 
контакт. 

СКОРПИОН. Собы-
тия помогут вам при-
мириться с тем, что 

иногда временем приходит-
ся жертвовать. Постарай-
тесь с пользой тратить тихие 
утренние часы. Берегите 
силы, не давайте волю не-
рвам и чувствам. Правильно 
распределенные усилия - 

залог того, что вы извлечете 
из создавшихся условий 
максимальную выгоду.

СТРЕЛЕЦ. Не ис-
ключено, что вам в 
преддверии пред-

стоящего нового этапа в 
карьере придется временно 
вернуться к выполнению 
профессиональных задач, 
которые вам хорошо знако-
мы. К каждому повороту 
судьбы стоит относиться с 
должной долей ответствен-
ности. Не стоит забывать о 
том, что любой провал мо-
жет пагубно сказаться на ва-
шей репутации.

КОЗЕРОГ. Вам, 
возможно, предста-
вится неожиданная 

командировка. Дорога может 
утомить, график работы ока-
заться весьма наряженным. 
В первую очередь следует 
приложить максимум усилий 
для того, чтобы результаты 
поездки оказались плодот-
ворными. В то же время, если 
помимо работы у вас будет 
свободное время для тури-
стической программы, не 
упускайте эту возможность.

ВОДОЛЕЙ. Пере-
станьте витать в об-
лаках и спуститесь 

на землю. Осмотритесь во-
круг и поймите, что вы пока 
еще совсем не на тех высо-
тах, на которые себя мыс-
ленно вознесли. Отрезвле-
ние должно пойти на пользу. 
Большие амбиции вкупе с 
буквальным пониманием 
действительности могут по-
зволить вам быстро выйти 
н а н о в ы й с о ц и а л ь н ы й 
уровень.

РЫБЫ. У вас мо-
жет начаться благо-
приятный период, 

все деловые контак ты 
сольются в нужную для вас 
конфигурацию. Но помните, 
что ничего не происходит 
само собой. Если вы будете 
сидеть и ждать у моря пого-
ды, то не увидите дороги, по 
которой следует идти.
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